

## SESIONES ORDINARIAS

2010

## ORDEN DEL DÍA N° 1718

## COMISIÓN DE ECONOMÍA

Impreso el día 15 de noviembre de 2010

Término del artículo 113: 25 de noviembre de 2010

SUMARIO: **Actividades**, programas y proyectos del Instituto de Desarrollo Económico y Social de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Declaración de interés de esta Honorable Cámara. **Chemes y Lozano**. (6.981-D.-2010.)

**Dictamen de comisión\***

*Honorable Cámara:*

La Comisión de Economía ha considerado el proyecto de resolución de los señores diputados Chemes y Lozano por el que se declara de interés de la Honorable Cámara las actividades, programas y proyectos del Instituto de Desarrollo Económico y Social –IDES– de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires; y, por las razones expuestas en el informe que se acompaña, aconseja por unanimidad su tramitación conforme lo establece el artículo 114, segundo párrafo, del Reglamento de la Honorable Cámara.

Sala de la comisión, 9 de noviembre de 2010.

*Gumersindo F. Alonso. – Atilio F. S. Benedetti.  
– Alfonso de Prat Gay. – Mario R. Merlo.  
– Antonio A. M. Morante. – Carmen R.  
Nebreda. – Federico R. Puerta. – Alberto  
J. Triaca. – Carlos Urlich. – José A.  
Vilariño. – Alex R. Ziegler.*

**Proyecto de resolución**

*La Cámara de Diputados de la Nación*

RESUELVE:

Declarar de interés de la Honorable Cámara de Diputados de la Nación las actividades, programas

y proyectos del Instituto de Desarrollo Económico y Social –IDES–, de la ciudad de Buenos Aires.

*Jorge O. Chemes. – Claudio R. Lozano.*

## INFORME

*Honorable Cámara:*

La Comisión de Economía, al considerar el proyecto de resolución de los señores diputados Chemes y Lozano, cree innecesario abundar en más detalles que los expuestos en los fundamentos que lo acompañan, por lo que los hace suyos y así lo expresa.

*Gumersindo F. Alonso.*

## FUNDAMENTOS

Señor presidente:

El Instituto de Desarrollo Económico y Social –IDES– es una asociación civil sin fines de lucro fundada en la ciudad de Buenos Aires el 8 de noviembre de 1960. Tiene por misión, desde entonces, la promoción del análisis y la investigación de la problemática económica, social, histórica, política y cultural nacional. Así, en unos meses más cumplirá medio siglo de vida institucional, rica e ininterrumpida.

El IDES surge de la confluencia de investigadores, docentes, profesionales de las ciencias sociales provenientes de diversos centros de la UBA, el Instituto Di Tella, el Consejo Federal de Inversiones, O.E.A., Cepal, de la Dirección Nacional de Estadística y Censos y de la Junta de Planificación Económica de la provincia de Buenos Aires, creada en 1958. En esta última había comenzado la edición de la Revista de Desarrollo Económico. La falta de regularidad en su edición fue el determinante de que la primera decisión del IDES fuera la edición de “Desarrollo Económico”,

\* Artículo 108 del Reglamento.

publicación que también cumple 50 años de publicación ininterrumpida, tratándose de un caso excepcional en materia de publicaciones de interés científico social no estatal.

Pero el Instituto avanzó mucho más que en la edición trimestral de Desarrollo Económico. Entre 1976 y 1983, por ejemplo, fue un importantísimo foro de pensamiento en donde investigadores, intelectuales y políticos podían debatir ideas sobre nuestra sociedad junto a académicos nacionales y extranjeros. Los socios, desde siempre, han constituido centros de investigación y grupos de estudios y de trabajo. Por citar algunos, el Centro de Estudios de Coyuntura editó, entre 1964 y 1970 “Situación actual y perspectivas de la economía argentina” de manera cuatrimestral; el Centro de Estudios de la Economía Argentina derivó en uno de los primeros posgrados en economía del país desde 1978, con profesores del BCRA, CEPAL, CEDES, Di Tella, etcétera; el Centro de Antropología Social, constituido en 1975, se ha convertido en uno de los referentes indispensables en la disciplina a nivel nacional.

El objetivo central del IDES ha sido siempre la formación de investigadores. Uno de sus complementos ha sido la organización de actividades de formación de posgrado, iniciadas en 1967 con la Escuela de Altos Estudios. A partir de 1972 se crea el Programa de Cursos y Seminarios en Ciencias Sociales, con lo que se le da un carácter sistemático y continuo a los cursos. Entre los programas con que contó el IDES podemos citar el Programa de Estudios de Teoría Económica, entre 1980 y 2000 y el de Estadística Aplicada a las ciencias sociales entre 1997 y 2002 que hoy continúa como actividad conjunta con la FLACSO.

Entre las actividades emprendidas con otros organismos de investigación o docencia, encontramos: la Maestría en Antropología Social con la Universidad Nacional de general San Martín; el Doctorado en Ciencias Sociales con la Universidad Nacional de General Sarmiento; el Programa de Gestión de la ciencia, la tecnología y la innovación con la Universidad de General Sarmiento y el Conicet.

El IDES, siendo su propósito la promoción de la investigación en ciencias sociales, organiza muchas otras actividades como jornadas, seminarios o conferencias y da apoyo de infraestructura y bibliográfico a varios centros de investigación y asociaciones afines, tanto nacionales como extranjeros.

Actualmente lleva adelante programas de investigaciones sobre cuestiones interdisciplinarias como estudios de la productividad del trabajo manufacturero, informalidad laboral; cuestiones de antropología, como moralidades, identidades etnonacionales y apariencias espaciales y corporales o como la construcción de tradiciones de las cantoras del norte neuquino o lo relativo a migraciones y colectividades. También impulsa investigaciones en estudios socioculturales, sobre la juventud, la educación y el trabajo y sobre la historia del estado y las élites estatales.

Párrafo aparte merece la biblioteca y hemeroteca del IDES que se actualiza constantemente a partir del canje de 350 colecciones por Desarrollo Económico. Cuenta con los textos completos de 30 bases de acceso on line (entre ellas JSTOR, Academic Search Premier, ScienceDirect Journals, entre otras). La base de libros de unos 12.000 volúmenes ha recibido los acervos de la Biblioteca de la Universidad de Nueva York en Buenos Aires y las donaciones de materiales bibliográficos de Albert Hirschman, por ejemplo. Y las publicaciones propias, investigaciones, libros, colecciones y Desarrollo Económico.

En estos 50 años, el IDES ha sabido dar muestras de pluralidad. Muchos de sus colaboradores, socios o miembros de comisión directiva han ocupado importantes cargos en la administración nacional en este período. Así, el IDES constituye un modelo institucional de una entidad de interés público –no estatal pero tampoco privada– capaz de aunar en su seno mecanismos democráticos y transparentes con un proyecto cultural y científico volcado a la investigación en un alto nivel de excelencia.

Para finalizar, señor presidente, quiero señalar que las actividades del IDES han recibido ya distinciones relevantes como el Konex en Humanidades en 1996 por la labor de la década. En 1991, el entonces Ministerio de Educación y Justicia, por resolución 972/91 declaró de interés nacional sus programas, proyectos y actividades. Creo que, a partir de esta apretada síntesis, he dado los fundamentos por las que el Instituto de Desarrollo Económico y Social es una de las instituciones relevantes para las ciencias sociales argentinas.

Por las razones expuestas, solicito a mis pares me acompañen en la aprobación de este proyecto.

*Jorge O. Chemes. – Claudio R. Lozano.*